

249° SESION DE LA COMISION NACIONAL CELEBRADA

EL DIA MARTES 14 DE MAYO DE 1974

Bajo la Presidencia del señor General de División, don Juan Mendoza Rodríguez y con la asistencia de los señores: General Felipe de la Barra, General Luis Vignes Rodríguez, General Manuel Remond Cárdenas, General Marcial Rubio Escudero, Dr. José Agustín de la Puente Candamo, Dr. Estuardo Núñez Hague, Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez, Dr. Benigno Sierralta Gutiérrez, Dr. Augusto Tamayo Vargas, señor Víctor Salazar Vera, Dr. Luis Ulloa Sánchez, Dr. Félix Denegri Luna y Dr. Gustavo Pons Muzzo que actuó como Secretario, se abrió la sesión siendo las 5.30 p.m.- No asistieron, con aviso, la Dra. Ella Dunbar Temple, la señora María Clara Bonilla de Gaviria, el Dr. Alberto Tauro del Pino, el Dr. Javier de Belaúnde, el Dr. Guillermo Durand Flórez y el señor José Fernández Pinillos.

Se dio lectura al Acta de la sesión anterior N° 248 del martes 7 de mayo de 1974, que fue aprobada sin observaciones.

A continuación, el señor Presidente agradeció a los miembros de la Comisión Nacional, por el acuerdo tomado en la sesión anterior de ofrecerle una comida en su honor con motivo de su viaje de vacaciones a Estados Unidos y Europa, lamentando tener que declinarlo por razones personales.

Se dio lectura a los siguientes documentos:

Del Presidente de la Academia Peruana de la Lengua; del Presidente del Comité Ejecutivo de la Comisión Mixta; del Rector de la Universidad Nacional "San Luis Gonzaga" de Ica y del Rector de la Universidad Nacional de Tacna, agradeciendo la donación de la quinta serie de la Colección Documental y los Anales del V Congreso Internacional de Historia de América.

Del Presidente de la Asociación Nacional Pro-Marina; del diario oficial "El Peruano", del Rector de la Universidad del Pacífico y del Rector de la Universidad de Lima, agradeciendo la donación de la quinta serie de la Colección Documental.

Del Director del Centro de Altos Estudios Militares (CAEM); del Director de la Escuela de Oficiales de la FAP; del Director de la Escuela Naval y de la Directora de la Gran Unidad Escolar "Rosa de Santa María", agradeciendo la donación de los Anales del V Congreso Internacional de Historia de América.

Del Banco Internacional del Perú, del Banco de Lima, del Banco Central Hipotecario, del Banco de Crédito del Perú, del First National City Bank, ofreciendo colaborar con la propaganda de la Colección Documental.-Se acordó agradecer esta colaboración y enviar los folletos solicitados.

Del Gerente de "Sucesos Peruanos" ofreciendo la filmación de un reportaje completo de la ceremonia de inauguración del monumento a María Parado de Bellido, para su exhibición en los cines de la Capital y provincias, por S/ 12,000.00.- Fue aprobado.

Del señor Víctor Salazar Vera, delegado del Concejo de Junín, informando que el ingeniero Alberto Gálvez Merino, no ha iniciado aún la reparación del monumento de Junín, el acondiciona

miento del Museo de Sitio, la ubicación de los pedestales para las banderas y la lámpara votiva.- Se acordó que el Comité de Actuaciones y Monumentos inicie una investigación y llame la atención al ingeniero.

Del señor Víctor Salazar Vera, remitiendo dos presupuestos para la confección de 20 sillas, 3 mesas, 3 estantes y una cómoda para el Museo de Sitio de Junín, uno de la carpintería Zevalllos Hnos. por \$/ 34,505.00 y otro de la carpintería Contreras e Hijos por \$/ 27,340.00.-Puestos al voto fue aprobado el presupuesto del señor Contreras.

Del señor Víctor Salazar Vera, solicitando la construcción de los pedestales para los bustos de Túpac Amaru y del Libertador Bolívar en la ciudad de Junín.-Se acordó encargar dicha construcción al ingeniero Gálvez Merino.

Del Presidente del Banco Minero del Perú, comunicando que se coordina con el Banco Central de Reserva y con la Casa Nacional de Moneda, la acuñación de diez mil monedas de oro y cien mil de plata, conmemorativas del sesquicentenario de la batalla de Ayacucho, debiendo aprobarse las características de las monedas y los bosquejos sobre la alegoría que debe figurar en el anverso.- El señor Presidente manifestó haber cursado un oficio al Primer Ministro haciéndole la consulta.

Del Embajador Juan Miguel Bákula, Director de la Academia Diplomática, aceptando tomar a su cargo el discurso de orden en la ceremonia a realizarse el 7 de diciembre con motivo del sesquicentenario de la Convocatoria al Congreso de Panamá.- Se acordó agradecer.

Del Presidente del Comité Ejecutivo de la Comisión Mixta, remitiendo una comunicación del Club Huamanga de esta Capital, sobre la participación de esa institución en los actos conmemorativos del sesquicentenario de la batalla de Ayacucho. Se acordó sugerir que pueden considerarse en el programa oficial dos actos: la caravana de retorno, el 7 de diciembre, y la exhibición de conjuntos folklóricos.

Del Presidente del Comité Ejecutivo de la Comisión Mixta, remitiendo el oficio del Presidente del Instituto Cultural Peruano Venezolano de La Libertad, sobre la designación del General de Brigada Francisco Ortiz Luna, como coordinador entre el Instituto Cultural Peruano-Venezolano y la Comisión Mixta. Se tomó nota.

Del Presidente del Comité Ejecutivo de la Comisión Mixta, remitiendo la carta de la señora Rosa Sedó de Prieto, dirigida al Primer Ministro, sugiriendo que el Himno a Ayacucho, del cual fue autor su abuelo, don Severino Sedó, sea ejecutado en todas las ceremonias del sesquicentenario de la batalla de Ayacucho, en la misma forma que se hizo en el centenario del año 1924.- Se acordó que el Comité de Actuaciones y Monumentos informe sobre sus antecedentes.

De la Asociación Cultural Peruana "José Santos Chocano" solicitando la donación de los Anales del V Congreso Internacional de Historia de América.- Se acordó enviar las publicaciones menores.

Del Dr. Manuel Lucena Salmoral, de la Facultad de Filosofía y Letra de la Universidad de Deusto, Bilbao, solicitando información sobre la venta de la Colección Documental.-Se acordó enviar la Antología y obras menores, indicándole el precio de la Colección y las demás publicaciones.

INFORMES ORALES

El señor General Presidente informó que los contratos de obras de los diferentes Comités de la Comisión Nacional estaban totalmente aprobados y en plena ejecución, requiriéndose únicamente la vigilancia y control de parte de cada Director.

Informó igualmente que el presupuesto de la Colección Documental está comprometido con la publicación de los 102 volúmenes, correspondiendo a los Directores de los Comités de Documentos y Publicaciones promover la terminación de las obras.

Reiteró la necesidad de impulsar el trabajo de los historiadores-autores, editores y correctores, para lograr la publicación de la sexta serie de la Colección Documental en el mes de julio próximo y la séptima serie para el mes de noviembre, antes de la terminación del mandato de la Comisión Nacional.

Sugirió la necesidad de acordar con 15 o 20 días de anticipación las fechas de las ceremonias programadas, para evitar interferencias con otros compromisos posibles del Primer Ministro.-Se encargó al General Luis Vignes Rodríguez y al Dr. Santiago Pardo Lezameta señalar con anticipación la fecha de cada ceremonia.

Manifestó que habiendo solicitado los Bancos un determinado número de folletos de propaganda de la Colección Documental para enviar a sus clientes, se hacía necesaria la impresión de 70,000 nuevos folletos, con los que se cubriría la demanda.-Puesto al voto fue aprobado.

Solicitó el cambio de fechas para la inauguración de los monumentos de Sánchez Carrión y de Garcilaso de la Vega. Del 3 de junio al 3 de setiembre para Sánchez Carrión y del 2 de julio al 17 de octubre para Garcilaso de la Vega.- Puesto al voto fueron aprobadas estas nuevas fechas.

Solicitó el nombramiento de una comisión encargada de la apreciación artística y estado de conservación del óleo "La Capitulación de Ayacucho", del maestro Daniel Hernández, en posesión de la familia Delgado Aparicio y las posibilidades de transferencia al Estado. Propuso para integrarla al Dr. Augusto Tamayo Vargas, al Dr. Gustavo Pons Muzzo, y al Dr. José Agustín de la Puente Candamo, asesorada por el señor Juan Manuel Ugarte Eléspuru.- Puesto al voto fue aprobada.

COMITE DE PUBLICACIONES

El Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez, Director del Comité, presentó un presupuesto por \$/ 41,000.00 de la Imprenta y Litografía Salesiana, por la impresión de 5,000 folletos de 64 páginas del poema épico "La Victoria de Junín": 3,000 ejemplares en periódico satinado importado y 2,000 ejemplares en papel bond nacional

atlas de 100 gramos, con carátulas impresas en cartulina ofcota importado de 240 gramos, a un precio por ejemplar de S/ 8.20.- Puesto al voto fue aprobado.

El Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez, solicitó la donación de la obra El Protectorado, los Anales del V Congreso Internacional de Historia de América y las publicaciones menores al Coronel Manuel Ramírez Vargas, Secretario Ejecutivo del Comité Mixto Peruano-Venezolano; la donación de la obra El Protectorado, al Embajador del Ecuador y al Museo Naval del Perú; y la donación de la Colección Documental al Archivo del Ejército Español, Museo Militar en Segovia, España, y a la Junta de Historia Eclesiástica Argentina de Buenos Aires.- Puesto al voto fueron aprobadas estas donaciones.

Se acordó vender la Colección Documental al ingeniero Salvador Riera Segalés, en las mismas condiciones ofrecidas a la señorita Graciela Sánchez Cerro.

COMITE DE ACTUACIONES Y MONUMENTOS

El General Luis Vignes Rodríguez, Director del Comité, informó haberse dado término a la construcción del monumento de la batalla de Ayacucho, faltando únicamente los pisos de lajas.

Presentó las valorizaciones de reintegros Nos. 1 y 2 por S/ 10,240.95 y S/ 16,170.93, respectivamente, del ingeniero Isaac Zapater Pomar, por las obras de construcción del Pabellón de Trocha.- Puestas al voto fueron aprobadas.

Dio lectura a una carta del señor Bruno Campaiola, informando que la estatua a Garcilaso de la Vega se encuentra en el taller, lista para su fundición.- Solicitó se abone al señor Roberto Tuni la suma de S/ 75,000.00 por el modelado de la estatua, y al señor Bruno Campaiola la suma de S/ 50,000.00 por el taselado del mismo.- Puesto al voto fueron aprobados.

Informó que la comisión nombrada en la sesión anterior, recibió las obras en la "Memoria San Martín" de Huaura, que han sido ejecutadas por el ingeniero contratista Eduardo Rojas Rodríguez. Dio lectura al Acta, que fue aprobada por unanimidad.- El señor Presidente agradeció a la comisión.- Presentó la valorización por S/ 60,840.00 del ingeniero contratista Eduardo Rojas Rodríguez, por las obras ejecutadas en la "Memoria San Martín" de Huaura.- Puesto al voto fue aprobada.

Presentó cuatro propuestas formuladas por el ingeniero Demmert, para profundizar las instalaciones del antiguo pozo de agua de la casa de San Martín, una empleando la maquinaria existente y otras adquiriendo una nueva.- Se acordó que el Comité de Monumentos efectuara un detenido estudio de estas propuestas y coordinara, con el Ministerio de Agricultura, Se acordó igualmente cursar un oficio al Primer Ministro informándole de la situación que podría comprometer la inauguración del 15 de julio próximo.

Dio lectura a un oficio del Alcalde de Pacasmayo, informando que el Concejo acordó que el monumento a Rázuri esté ubicado en San Pedro de Lloc, en el centro de la carretera Panamericana Norte, a la altura del ex-Cuartel del Grupo de Artillería N° 9.

Informó que el General Jorge Carlin Arce, Presidente de la Comisión de Celebraciones de Junín, dirigió un oficio al ingeniero Alberto Gálvez Merino, que tiene a su cargo las obras de reparación del monumento de Junín, llamándole la atención por la demora en la iniciación de las obras que le han sido encargadas por la Comisión.

Informó que la comisión encargada de establecer si procede el aumento solicitado por el escultor Aurelio Bernardino Arias, por la confección del mural para el Monumento en Ayacucho, considera que el presupuesto aprobado para esta obra ha sido relativamente bajo, como lo ha afirmado el Coronel Moreno, Jefe del Servicio de Material de Guerra, por el volumen y lo delicado de dicho trabajo.- Después de un cambio de ideas se acordó que una comisión compuesta por el General Luis Vignes Rodríguez, el General Marcial Rubio Escudero, el Dr. Gustavo Pons Muzzo y el Dr. Benigno Sierralta Gutiérrez, hagan una visita de inspección al taller y establezca un estimado de lo que puede dársele.

Se acordó entregar al Servicio de Material de Guerra, la suma de S/ 500,000.00 a cuenta de los trabajos de fundición de las obras escultóricas que le ha encargado la Comisión Nacional.

A pedido del Dr. Gustavo Pons Muzzo se acordó solicitar preformas para la compra de 40 farolitos para la "Memoria San Martín" de Huaura.

Se aprobó el presupuesto de S/ 10,880.00 presentado por don Luis Castilla Pacheco, por la pintura de la puerta, rejas, columnas y muros de la fachada en el local de la Benemérita Sociedad Fundadores, donde funciona la Comisión Nacional, en compensación por el uso del mismo.

Se aprobó la cotización de la firma Verme y Co. por una cortadora de grass manual de 14" por S/ 2,800.00 y una tijera de dos manos, grande, por S/ 400.00 para uso de la Benemérita Sociedad Fundadores donde funciona la Comisión Nacional.

El General Presidente manifestó que, debiendo viajar el domingo 19 a Estados Unidos y Europa por motivos personales, haciendo uso de la licencia concedida por el Primer Ministro, informaba que a partir del lunes 20 asumiría la Presidencia de la Comisión Nacional el Vice-Presidente, General Felipe de la Barra. Pronunció amables palabras de despedida, deseando al nuevo Presidente y miembros de la Comisión muchos éxitos en sus funciones.

Se levantó la sesión, siendo las 8.20 p.m.

UR/epa.